

4.—Proponer a este Congreso la necesidad de realizar un segundo Congreso para el desarrollo integral del hombre en un plazo límite de un año, a fin de evaluar los resultados logrados durante este período de tiempo.

Para garantizar el éxito de dicho Congreso en organización y representatividad, pedimos sea nombrada la sede de tal encuentro y el grupo de personas de la misma ciudad que se constituirá en Comité Central Organizador.

Nombrar ya las personas por diócesis que sirvan, en el lapso de este año, de enlace con este Comité Central. Esto permitirá intercambiar ideas, conocimiento y experiencia que consoliden y proyecten un vasto movimiento nacional que nos encamine efectivamente a un cambio y a una transformación de nuestra realidad.

5.—Proponer a la Jerarquía Eclesiástica que demuestre su convicción de que es necesaria la presencia de la Iglesia en los distintos ambientes sociales, dedicando sus asesores (sacerdotes o seglares) a tiempo completo para dichos ambientes, con la obligación o misión, para estos asesores, de orientar los grupos de reflexión comprometidos en la lucha por la transformación profunda de nuestra sociedad. Que esos asesores se ocupen de lo siguiente: la juventud (estudiantil, obrera, campesina, etc.), el mundo obrero, el mundo profesional, el mundo económico y los demás medios sociales independientes. Que esos seglares orienten su lucha por una sociedad nueva en su campo concreto de trabajo y que la Jerarquía de la Iglesia facilite y ayude el trabajo de aquellos sacerdotes que actualmente están realizando esa misión.

6.—Proponer a la asamblea invitar y traer a Monseñor Helder Cámara al Congreso Interamericano a reunirse en Caracas.

7.—Recordar al Congreso Interamericano el derecho de los pueblos oprimidos a la rebelión, consagrada por la Doctrina Cristiana, cuando se le cierran totalmente los canales normales para lograr sus reivindicaciones.

8.—Creemos que el auge delictivo no debe evitarse solamente a través de métodos policiales, sino previniéndolo mediante la búsqueda de sus causas y aplicando soluciones a las mismas.

Informe de la Comisión especial

"TEOLOGIA DEL DESARROLLO"

a la plenaria del Congreso

CONCLUSIONES DEFINITIVAS

Hay que hacer notar que los 24 participantes de esta Comisión Especial estuvieron acordes en su mayoría con los planteamientos siguientes: —Pensamos que más que una Teología del Desarrollo lo que el pueblo nos pide es una Teología de la Liberación.

Hemos partido de una Teología que se inscriba directamente en las manifestaciones concretas de nuestro pueblo venezolano. Para nosotros la Teología de hoy debe descubrir la voluntad de Dios a través de los signos de los tiempos. La metodología que hemos empleado ha sido la siguiente:

I.—Signos liberadores que muestra el pueblo venezolano.

II.—Principios generales teológicos que deben orientar una respuesta de la Teología cristiana a las inquietudes del pueblo venezolano.

III.—Respuestas más concretas a los interrogantes de nuestro pueblo a la luz de la Teología de la Liberación.

I. — SIGNOS LIBERADORES QUE MUESTRA EL PUEBLO VENEZOLANO

A.—HECHOS SOCIO-ECONOMICOS

1) Exodo rural de las masas campesinas en busca de mejores oportunidades de vida.

Tecni-Ciencia

Libros, S. A.

TITULOS DE LA
BIBLIOTECA PAIDEIA
Editorial Luis Miracle, S. A.

S. LEOVICI

Tics nerviosos en el niño.

M. BERGERON

Psicología de la primera infancia.

A. BELEY

Niños inestables.

A. BERGE

La educación sexual de la infancia.

G. NERON

El niño vagabundo.

L. MICHAUX

El niño perverso.

G. HEUYER

Introducción a la psiquiatría infantil.

G. ROBIN

Las dificultades escolares.

P. LE MOAL

El niño excitado y deprimido.

R. FAU

Grupos de niños y de adolescentes.

A. DAUPHIN

Higiene prenatal.

M. POROT

La familia y el niño.

Torre Phelps, Mezzanina Central,
Telfs. 55.20.91 - 55.18.83 - 54.38.85
Plaza Venezuela - Caracas

DISTRIBUIDORA ESTUDIOS, Ltda.

TEXTOS ESCOLARES
Y LIBROS DE
CULTURA RELIGIOSA

CATECISMOS:

**Catecismo para 1º y 2º Grados
y para preparación de Primera
Comunión, Páginas 48.**

Precio al público Bs. 0,50

**Catecismo para Tercer Grado
Páginas 64.**

Precio al público Bs. 0,75

**Catecismo para Cuarto Grado
Páginas 96.**

Precio al público Bs. 1,00

**Catecismo para Quinto Grado
Páginas 116.**

Precio al público Bs. 1,25

**Catecismo para Sexto Grado
Páginas 144.**

Precio al público Bs. 1,50

Estos Catecismos van con ilustraciones a todo color. Letra grande y espaciada que facilita la lectura a los niños y niñas poco amigos de la letra menuda y apretada. Cada Grado repasa el anterior y amplía su contenido. Un nuevo Catecismo cada año suscita el interés de la novedad. Siguen el sistema de preguntas y respuestas, pensado que el niño y niña prefieren cosas cortas y resumidas, en que el Profesor sabrá dar al texto la explicación y calor convenientes.

Catecismo Popular:

Para Primera Comunión. Por el P. T. Fernández. Se ha pretendido ofrecer un Catecismo muy resumido y a muy poco precio con el objeto de que nadie pueda quedar sin la instrucción religiosa conveniente.

Precio al público Bs. 0,25

GRAN VARIEDAD EN TEMAS BIBLICOS

Veroes a Jesuítas

Edif. Pas de Calais

Telf. 81.12.35. Apto. 2885

CARACAS

- 2) El fenómeno de la invasión de tierras.
- 3) Organización popular en grupos de presión para obtener metas liberadoras.
- 4) Deseo creciente de reclamar para sí fuentes de trabajo.
- 5) Tendencia en América Latina a adoptar fórmulas socialistas en el campo socio-económico-político en los últimos años.
- 6) Toma de conciencia de la juventud ante la injusticia social.
- 7) Actitud de escepticismo creciente ante fórmulas que en un primer momento se presentaron como liberadoras y que fueron y están siendo prostituidas por los grupos de poder.
- 8) La presencia en el pueblo venezolano de un deseo constante de superar su situación socio-económica.
- 9) Espíritu comunitario y de solidaridad que tiene su origen en un sentido de mutuo auxilio entre gente desamparada.

B.—HECHOS POLITICOS

Cuestionamiento a los partidos políticos y su desmembramiento progresivo por no responder a las expectativas liberadoras del pueblo.

C.—HECHOS RELIGIOSOS

- 1) Tendencia creciente a incorporar el espíritu crítico al fenómeno religioso.
- 2) Actitud crítica frente a la Jerarquía por su vinculación con los grupos de poder.
- 3) El hecho de exigir a la Iglesia que tome una posición definitiva en favor de los desposeídos.
- 4) Simpatía popular hacia figuras como Mons. Helder Cámara, el P. Wuytack y otros sacerdotes.

Estos signos y sus manifestaciones son la expresión del deseo profundo del pueblo por liberarse de la opresión e indican que también mira a la Iglesia Católica para su liberación.

En todo acontecer histórico hay una palabra explícita o implícita del hombre, que interpela y exige una respuesta de Dios. Dios responde a las preguntas que le formula nuestra situación histórica concreta y, por otro lado, la respuesta de Dios se hace pregunta o apelación que exige nuestra respuesta.

II. — PRINCIPIOS GENERALES TEOLOGICOS QUE DEBEN ORIENTAR UNA RESPUESTA DE LA TEOLOGIA CRISTIANA A LAS INQUIETUDES DEL PUEBLO VENEZOLANO

A.—A través de toda la historia de la salvación, la palabra de Dios ha rechazado cualquier forma de esclavitud. Así como en el Antiguo Testamento Dios tiene una respuesta liberadora para la situación de esclavitud que vive su pueblo, Cristo, palabra de Dios hecha Hombre, realiza definitivamente el plan de liberación para el Nuevo Israel. Comprobamos en las manifestaciones liberadoras que hemos anotado anteriormente los auténticos valores de esa Nueva Humanidad Liberada, inscritos por el proyecto de Dios en toda la humanidad. Esto supone el planteamiento de una lucha de esos valores auténticos contra los anti-valores dondequiera que ellos se encuentren.

B.—La Historia de la Salvación ha estado, está y debe estar inserta en una historia humana. Dios está presente en ese acontecer histórico con una presencia dinámica y eficaz. La situación histórica concreta es también el lugar donde Dios y el hombre se escuchan y se responden.

C.—No hay dualidad entre humanización y evangelización, ya que ambos son elementos de un mismo proceso cristiano. Dichos elementos no se identifican, sino que van juntos uno al lado de otro. Evangelizar es llevar hasta sus últimas consecuencias el proceso de humanización. Es preciso asumir seriamente el compromiso de humanizar a nuestro país si queremos ser fieles a nuestra misión cristiana.

D.—Si el desarrollo integral de unos hombres está relacionado cada vez más estrechamente con el desarrollo de otros hombres, y si la Política, en un sentido más genérico, es hoy el árbitro casi universal de esas relaciones, es ilusorio hablar de un compromiso terrestre-cristiano que no sea político.

E.—Denunciamos como un falso desarrollo cualquier fórmula política que:

- 1) Identifique teórica y prácticamente desarrollo con desarrollo económico.
- 2) Conciba el desarrollo como algo pautado y aun realizado por otros sin la participación activa de los que se deben desarrollar.
- 3) Se conforme con el desarrollo de algunos.

Se denuncian las fórmulas anteriores de desarrollo, pues de ellas se seguiría respectivamente una desvalorización del hombre por:

- 1) Materialismo,
- 2) Dependencia y
- 3) Discriminación injusta.

F.—El concepto de "Liberación" es profundamente bíblico y cristiano. Los hombres hemos sido llamados a la libertad y Jesús vino a anunciar a los cautivos la liberación y a devolver la libertad a los oprimidos. La liberación cristiana es un mensaje válido y concreto para el hombre venezolano de hoy. No podemos, sin embargo, dejar de denunciar también fórmulas liberatorias que suponen esclavitudes más fundamentales, como el capitalismo y el marxismo.

G.—Un sano realismo cristiano nos lleva a considerar que el verdadero desarrollo integral del hombre supone una liberación personal y estructural. Esta liberación conduce a una plena realización del hombre en Cristo.

III. — RESPUESTAS MAS CONCRETAS A LOS INTERROGANTES DE NUESTRO PUEBLO A LA LUZ DE LA TEOLOGIA DE LA LIBERACION

A.—Juzgamos que tienen aplicación hoy a nuestro país las siguientes palabras de la "Populorum Progressio":

"Pero, por desgracia, sobre estas nuevas condiciones de la sociedad ha sido construido un sistema que considera el provecho como motor esencial del proceso económico, la concurrencia como ley suprema de la economía, la propiedad privada de los medios de producción como un derecho absoluto, sin límites ni obligaciones sociales correspondientes. Este liberalismo sin freno, que conduce a la dictadura, justamente fue denunciado por Pío XI como generador de 'el imperialismo internacional del dinero'. No hay mejor manera de reprobar un tal abuso que recordando solemnemente una vez más que la economía está al servicio del hombre.

Pero, si es verdad que el capitalismo ha sido la causa de muchos sufrimientos, de injusticia y luchas fratricidas, cuyos efectos duran todavía, sería injusto que se atribuyera a la industrialización misma los males que son debidos a tan nefasto sistema que la acompaña." (n. 26)

B.—SOLIDARIDAD

En la búsqueda de un modelo de desarrollo para Venezuela, el pueblo busca un modelo autóctono que se base en los valores venezolanos. Uno de ellos es la solidaridad, que es una respuesta a la situación de opresión común en que vive. Ahora bien, esta solidaridad puramente instintiva es el comienzo de un diálogo, en el cual Dios inspira a su pueblo en la búsqueda de la verdadera solidaridad, la solidaridad libre.

Queremos que estas relaciones de solidaridad mutua no se queden en puramente instintivas, sino que lleguen a producir relaciones auténticamente humanas. Por ello se rechazan fórmulas socializantes que no respeten la libertad personal; asimismo se constata que este espíritu comunitario del pueblo venezolano está amenazado hoy día por un individualismo y por un régimen de competencia, consecuencias del sistema capitalista en que vivimos. Entre las características de la solidaridad se halla la participación, que debe ser elemento integrante de todo modelo solidario de desarrollo.

En estos signos de solidaridad, la puesta en marcha de un dinamismo susceptible de culminar en una solidaridad cristiana, en una Libre Alianza de los hombres entre sí y de todos con Dios. Esta Alianza lleva consigo una dimensión de servicio mutuo que expresa el misterio cristiano. Este es el Mensaje que la Iglesia ofrece a nuestro pueblo y en el cual debemos comprometernos.

C.—IGLESIA

De conformidad con las manifestaciones concretas del hombre venezolano de hoy, la Iglesia está llamada a realizarse con un signo eficaz de liberación en Cristo.

¿Por qué no ha cumplido íntegramente esta misión?

La ausencia de una auténtica evangelización nos lleva a una falta de conciencia eclesial manifiesta esencialmente en:

- 1.—La desencarnación Mensaje-Respuesta.
- 2.—La incrementación abusiva de una religiosidad popular.
- 3.—Falta de vocaciones nativas.
- 4.—Carencia de una comunidad de fe-compromiso.

Ante la urgente misión que debe cumplir la Iglesia Sacramento, concluimos:

1.—Se debe eliminar la idea errónea que tiene nuestro pueblo al creer Iglesia solamente a los Obispos, Sacerdotes, Religiosas y Templos.

2.—Siendo la Iglesia el nuevo Pueblo de Dios, todos y cada uno de sus miembros, por la presencia del Espíritu Santo en ellos, tienen el deber y el derecho

EDITORIAL TIEMPO NUEVO, s.a.



Novedades

Bertolt Brecht

ESCRITOS POLITICOS

El mismo espíritu incisivo que anima toda la obra teatral de este gran autor, campea en estos "escritos" inteligentes, irreverentes, ácidos...

Otto Walter Haseloff

CIBERNETICA HOY

Abarcando todos los campos donde se expresa la Cibernética, el lector puede obtener a través de este libro el más amplio repertorio de conocimientos sobre una de las más destacadas actividades de nuestro tiempo.

Henri Laborit

BIOLOGIA Y ESTRUCTURA

Del examen de los fundamentos actuales de la conducta humana, el biólogo francés Henri Laborit intenta configurar una metodología que pueda servir de marco al desarrollo de una ciencia de la acción.

Gian Paolo Ceserani

LOS FALSOS ADANES

Considerados apenas como juguetes ingeniosos, los autómatas (o robots) no habían suscitado hasta ahora ninguna clase de análisis de carácter histórico. El presente libro nos esclarece con idéntica eficacia los aspectos inusualmente modernos que surgen al reconstituir esta historia digna de curiosidad. Es, por encima de todo, una lectura fascinante.

PIDALOS EN LAS LIBRERIAS
Distribuye para Venezuela:
DILAE, C. A., Calle San Antonio. Entre Sabana Grande y Av. Casanova. Edif. del Hotel Royal. Caracas. Telf. 72.09.71

(Viene de la pág. 194)

tenido y la metodología de esta renovación catequística; lo malo es que nos lo entregan traducido cuando la tendencia antropológica tiene ya una marcada corriente de inserción política en la Catequesis.

La renovación kerigmática debe mucho a los movimientos bíblico, litúrgico, teológico. Quizá tenga el mérito de reagruparlos a todos, de completarlos, de armonizarlos alrededor de la persona de Cristo. La Catequesis Kerigmática, fiel al contenido del Mensaje y a los caminos escogidos por Dios, se ensambla dentro de una Pastoral de Conjunto que intenta animar a toda la Iglesia.

En el libro CATEQUESIS PASTORAL se reúnen una serie de trabajos que nos ofrecen un entendimiento rico de estos aspectos de la renovación kerigmática en la Catequesis. El libro, en su primera parte, "Dios al encuentro del hombre", nos muestra a Dios revelando su íntima personalidad a través de los signos bíblico, litúrgico, testimonial y doctrinal. La segunda parte del libro: "El hombre al encuentro de Dios en la Fe", se ocupa de la respuesta del hombre a la llamada de Dios en la revelación: es la fe que abarca a todo el hombre y le lleva, pasando por una nueva mentalidad y una nueva conducta, a una comunión de vida con Dios en Cristo. Algunos aspectos de la comunicación del mensaje divino se consideran en la tercera parte.

Las notas originales del libro de Hofinger: IMPARTIENDO EL MENSAJE CRISTIANO, datan de clases dadas por el Padre a los futuros misioneros de China, antes del año 1946. El material que aquí se nos presenta traducido es una adaptación ampliada de las notas originales. Por supuesto que esta adaptación no se refiere a Latinoamérica. Como una encarnación de los principios de la enseñanza y predicación kerigmática, el libro muestra lo esencial del mensaje cristiano y el modo de exponerlo, en la forma concreta de unas treinta lecciones o instrucciones. A esta parte, que es la segunda y principal del libro, se le añade una primera que contiene, sobre todo, el conjunto de normas fundamentales aprobado en la Semana Internacional de Estudios de Catequesis Misional, celebrada en Eichstätt (Alemania Occidental), en pleno movimiento kerigmático.

La traducción de estos libros, tan meritorios en su tiempo, nos llega cuando la Semana Internacional de Catequesis y la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, celebradas ambas en 1968, en Medellín, han marcado un cambio de perspectiva en el contenido y en el método de la catequesis, al que no llegó el movimiento kerigmático, aunque sí lo preparó.

Félix Moracho, S. J.

KÜNG, HANS

"Sinceridad y veracidad". En torno al futuro de la Iglesia. Editorial Herder, Barcelona, 1970.

Hans Küng nació el año 1928 en Sursee (Lucerna). Es profesor de teología en Tubinga y dirige el Instituto de investigaciones ecuménicas en aquella misma ciudad. Juan XXIII lo llamó a Roma como teólogo conciliar.

Las publicaciones más importantes que le acreditan como uno de los teólogos más destacados de nuestra época son ya bastante numerosas y le otorgan una reputación mundial. Inició su carrera científica con su tesis doctoral, de mérito singular, sobre la justificación según la doctrina de Karl Barth examinada desde el punto de vista católico. A esta tesis siguieron ya obras destinadas al público como son El Concilio y la unión de los cristianos (Herder), Estructuras de la Iglesia

de ejercer su misión profética, sin olvidar que todos los hombres sienten la necesidad de una libertad de búsqueda, de experiencias y de expresión de su propia fe: Esta libertad, como fruto del Espíritu, rebasa toda institucionalización que sea monopolizadora de la verdad porque él está presente en todo acontecer humano. Es necesario que dentro de la Iglesia venezolana haya una auténtica libertad, base de toda unidad.

3.—El divorcio existente entre lo que se dice y se hace invalida la eficacia del mensaje ante nuestro pueblo. El testimonio no es de palabra. Son hechos concretos.

Se hace necesario que la comunidad eclesial tome conciencia de la importancia que adquiere hoy el ejercicio de un compromiso concreto con miras a liberar al hombre venezolano.

4.—Queremos una Iglesia en Venezuela audazmente comprometida en la liberación de todo el hombre y de todos los hombres.

—Una Iglesia sincera * consigo misma,
* con todos los hombres,
* con el Evangelio.

—Una Iglesia pobre de * riquezas materiales,
* privilegios,
* autoritarismo,
* recursos represivos,
* en búsqueda constante de autenticidad.

—Una Iglesia comprometida en * el anuncio y en su vida de la Palabra de Dios,
* la lucha por la justicia,
* la defensa de los marginados.

—Una Iglesia libre de * compromisos y concubinatos políticos,
* la servidumbre a la clase poderosa.

ES DECIR: UNA IGLESIA PASCUAL.

D.—SECULARIZACION

Constatamos que la sociedad venezolana actual está en un proceso creciente de secularización, entendiéndolo por secularización la autonomía de las realidades temporales en relación con el mundo de lo sacro.

Afirmamos que este fenómeno de secularización no debe ser visto como un retroceso de los valores del espíritu, sino como una revaloración de un más genuino desarrollo humano según el plan de Dios.

La secularización está llamada a insertarse como signo de Dios en el esfuerzo de liberación integral de nuestro pueblo.

La Iglesia venezolana, por tanto, deberá elaborar una catequesis que descubra los valores positivos y denuncie los aspectos negativos de la secularización, ya que el pueblo no ha tomado todavía conciencia refleja de este nuevo estilo de vida, que empieza ya a ser una realidad en nuestro medio.

(Estela), La Iglesia (Herder) y últimamente el breve opúsculo Sinceridad y veracidad, que ha sido también traducido a varias lenguas.

En torno a la obra de Küng se mantiene desde hace años viva polémica y esto acaba de acreditarlo como uno de los teólogos más sensibles a la crisis de nuestro tiempo.

Hans Küng señala el punto de vista decisivo para apreciar debidamente la problemática de nuestra Iglesia en nuestro tiempo, las crisis que la agitan y las esperanzas que alienan en todos los cristianos de buena voluntad. La sinceridad es una exigencia fundamental en la Iglesia después del Concilio y, al mismo tiempo, constituye la piedra de toque para el futuro, pues nuestro tiempo tiene una sensibilidad agudizada por todo cuanto significa ecuanimidad, autenticidad y veracidad.

Nuestro teólogo examina de modo penetrante lo institucional en la Iglesia, las nuevas corrientes de interpretación, las actitudes frente a las declaraciones pontificias, la doctrina moral y la posición de la Iglesia ante el mundo, las relaciones de la jerarquía con el clero y con el pueblo de Dios, la posición de los seglares dentro de la Iglesia, la censura eclesiástica y los procesos disciplinarios, todo ello esforzándose siempre en exponer los problemas de modo objetivo, haciendo justicia a

la otra parte. Una Iglesia que conquiste la confianza del hombre ha de ser radicalmente auténtica y veraz.

La crítica de Küng está hecha partiendo del Evangelio e inspirándose directamente en el Concilio Vaticano II, siempre con notorio propósito constructivo.

DOCTOR NORMAN

"Amarse con el cuerpo y con el alma". Colección Amor y Vida. Desclée de Brouwer. Bilbao, 1970.

Libro destinado a preparar a los futuros esposos para su matrimonio y a orientar a los jóvenes matrimonios en sus tanteos de felicidad.

Libro claro, limpio, no sensualista ni erótico sobre el conocimiento del propio y del otro sexo; la comprensión del valor amoroso, positivo y limitado a la vez de la sexualidad; justa inteligencia del amor y de la jerarquía exacta de sus elementos: amarse con el cuerpo, sí; pero amarse de todo corazón.

Yo diría que trata de la sanidad y normalidad humanas que debería tener todo matrimonio: calidad humana indispensable para el sacramento.

Félix Moracho, S. J.